



MÉXICO: HOJA INFORMATIVA DERECHOS HUMANOS

PANORAMA

Los Gobiernos de México y los Estados Unidos priorizan la protección y defensa de los Derechos Humanos bajo el Marco del Entendimiento Bicentenario México-Estados Unidos para la Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras. El crimen organizado y sus efectos perjudiciales a la gobernanza, el estado de derecho y la corrupción han resultado en una serie de violaciones de derechos humanos en México. Periodistas, personas defensoras de derechos y activistas ambientales continúan sufriendo ataques a su vida, libertad y seguridad. Persiste un rezago forense ante la complejidad para identificar a víctimas de desapariciones y un alto nivel de impunidad que dificulta la investigación y resolución de los casos.

META: MEJORAR LOS SISTEMAS PARA PREVENIR Y ABORDAR ABUSOS DE DERECHOS HUMANOS

PRIMER OBJETIVO

USAID colabora con el Gobierno de México para fortalecer los sistemas de prevención y protección de los derechos humanos a través de esfuerzos coordinados a nivel federal, estatal y local.

SEGUNDO OBJETIVO

USAID se asocia con el Gobierno de México y la sociedad civil para mejorar la rendición de cuentas y eficacia de los sistemas de derechos humanos y para promover el acceso a la verdad y la justicia.

USAID también apoya a organizaciones de la sociedad civil para representar a víctimas en casos que atentan contra la libertad de expresión, defensa de derechos humanos, violencia de género, tortura y desapariciones.

TERCER OBJETIVO

USAID se asocia con el gobierno y la sociedad civil para mejorar la calidad de las investigaciones y resoluciones de casos de graves violaciones de los derechos humanos.

ACTIVIDADES

Documenta Tortura (Documenta A.C.) 2019-2024. Esta actividad busca reducir la práctica de tortura en Baja California, Coahuila, Jalisco, Oaxaca y Quintana Roo. Las intervenciones incluyen sensibilizar a la opinión pública y fortalecer capacidades locales para investigar, prevenir y sancionar casos de tortura.

Fortaleciendo el Acceso a la Información y la Libertad de Expresión, SAFE (Artículo 19/México), 2021-2024. Esta actividad mejora el respeto por la libertad de expresión en México al documentar y analizar ataques contra periodistas, promoviendo la transparencia gubernamental y rendición de cuentas en protección a periodistas. Artículo 19 ha brindado asistencia legal en casos emblemáticos y abogó contra censura forzada o autocensura de periodistas.

Por la Protección de Personas Defensoras y Periodistas, PDP (Tetra Tech/Management Systems International) 2021-2026. Esta actividad colabora con actores gubernamentales y no gubernamentales para proteger periodistas, personas defensoras de derechos y activistas ambientales. Facilita la generación de un espacio donde puedan realizar su importante labor de forma segura, sin miedo de ser atacados o acosados y reduce la impunidad en casos de crímenes cometidos en su contra.

Actividad de Rendición de Cuentas de Derechos Humanos, RED-DH (Chemonics) 2022-2025. Esta actividad se asocia con el Gobierno de México para dar respuestas más efectivas y conscientes a casos graves de violaciones de derechos humanos, en especial en desapariciones forzadas y tortura. Fortalece mecanismos nacionales de supervisión de derechos, mejora la coordinación intergubernamental, apoya la implementación de leyes y salvaguardas de derechos a nivel estatal y provee asistencia técnica forense específica para atender el rezago de restos sin identificar de víctimas de desaparición en cinco estados prioritarios.

Ni Un Femicidio Más (Fundación IDEA) 2024-2026. Esta actividad apoya a instituciones gubernamentales de Oaxaca a abordar retos específicos para la prevención, clasificación, investigación y persecución de delitos cometidos contra mujeres y niñas, incluyendo los feminicidios. Esta es la primera actividad de USAID a nivel mundial que cuenta con un enfoque específico e integral para prevenir y sancionar feminicidios.

LOGROS CLAVE COMO RESULTADO DEL APOYO DE USAID

5,260

mujeres **víctimas de violencia** recibieron asistencia jurídica y apoyo a través de la colaboración de USAID con organizaciones de la sociedad civil



4,366

muestras de referencia familiar recopiladas en Coahuila, Jalisco y Sonora, permitiendo al Centro Regional de Identificación Humana obtener **118 identificaciones positivas**

1,327

casos de derechos humanos recibieron asistencia legal, cubriendo desapariciones (**65%**), feminicidios y violencia doméstica (**32%**), y delitos contra la libertad de expresión (**3%**)

